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PROLOGO 

 

Acontecimientos  Mediáticos  15:  Entrevistas en la radio es el decimoquinto 

volumen de la Serie ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS de nuestra página web 

Biblioteca Inteligente.  

La Serie ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS consta de 21 volúmenes que 

presentan la gesta de nuestra página web Biblioteca Inteligente en programas de radio, 

televisión, internet y la página impresa, aparte de los programas de aula en el Centro de 

Estudios Bíblicos “Casiodoro de Reina” (CEBCAR), en la California Biblical University of 

Peru (CBUP) y en UNIEVA, la Universidad Evangélica del Aire (Bolivia). 

Señalamos con letras negritas el presente volumen: 

 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS  1    La Biblioteca Inteligente 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS  2      EL GRAN PBI y la Página Web 

         Biblioteca Inteligente 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS  3    La Biblia Decodificada 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS  4       La Biblia RVA: La Reina de España 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS  5    La Versión Miniatura de la Biblia 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS  6    Separatas Académicas del CEBCAR 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS  7    Curso de Ecología Bíblica 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS  8       UNIEVA:    

                                                                   Universidad Evangélica del Aire 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS  9       MISIONOLOGICAS 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS 10    El mejor regalo de Navidad 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS 11    Los Chats de HEBRAICA 
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ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS 12    Al pan pan y al vino vino 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS 13    Los Diez Mandamientos  

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS 14     La Teología Científica  

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS  15     Entrevistas en la radio 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS 16     Estudios Bíblicos Descentralizados 

   del CEBCAR 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS 17     Las Historias Cortas: 

         Poderoso género literario 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS 18     Shilicología en acción 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS 19      El Diario del Capitán 

 ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS 20      Filosofía de la vida 

 ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS 21    Qábalah Computarizada 

 

* * * 

 

Entendemos por ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS los programas de difusión 

que reúnen los tres factores fundamentales de la dinámica comunicacional: 

1. Son historias y programas que constituyen una verdadera novedad, y no como las 

“Breaking News” de CNN, que más que eso son “Fake News”. 

2. Son historias y programas que impactan poderosamente la vida y la mentalidad 

de la gente en un momento dado de la historia al constituir lo que se llama en informática, 

MOMENTUM o coyuntura. 

3. Son historias y programas que tienen importantes secuelas para la vida de la 

gente, en nuestro caso, el pueblo evangélico en el Perú, en Bolivia, en toda la América 

Latina y en el mundo entero. Y por el mismo hecho de tener importantes secuelas irrumpen 

en la eternidad. 

En este sentido, el CEBCAR y la CBUP, así como sus hijos, el IBSA, UNIEVA, 

DETAL y PROPALA ⎯siendo estas mismas instituciones “acontecimientos 

mediáticos”⎯, han producido numerosos acontecimientos mediáticos y de pensamiento a 

manera de reacción en cadena. Esto ha ocurrido tanto a través de la radio, de la televisión, 

del internet y de la página impresa como es el caso de MISIONOLOGICAS ⎯el Boletín 

Semestral de la Santa Sede⎯, de nuestra página web Biblioteca Inteligente 

⎯www.bibliotecainteligente.com⎯ y de la implementación de nuestro programa 

informático EL GRAN PBI que no requiere del internet. 

  

* * * 

 

Este es el contenido de la Serie ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS: 

 

Acontecimientos Mediáticos 1: La Biblioteca Inteligente reproduce el Volumen 

Introductorio de nuestra página web Biblioteca Inteligente al que se accede desde la barra 

de enlaces de INICIO. Su contenido es informativo y motivacional. Es también el único 

volumen que incluye un vistoso Album de Fotos que ilustran la gesta de nuestra página web 

Biblioteca Inteligente. 

 

 

http://www.bibliotecainteligente.com/
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Acontecimientos Mediáticos 2: EL GRAN PBI ⎯Programa Biblioteca Inteligente⎯ 

y Página Web BIBLIOTECA INTELIGENTE⎯ es la exposición del diseño de estos 

importantes programas de la Santa Sede de la CBUP, el primero de los cuales no requiere 

del internet. Conocer este diseño, fruto de largos años de implementación, será de gran 

ayuda al usuario para sacar mayor provecho de estos programas.  

EL GRAN PBI es una versión más desarrollada del contenido de nuestra página 

web e incluye un nutrido aparato de referencias cruzadas y notas de pie de página, 

incrementando considerablemente el potencial de comunicación de sus volúmenes que 

evolucionaron de separatas académicas para cursos cortos programados a vastos libros de 

texto. 

 

Acontecimientos Mediáticos 3: La Biblia Decodificada introduce los libros de la 

Biblia Decodificada, la Versión de la Biblia de la California Biblical University of Peru 

(CBUP), incluida en la primera sección de la página web Biblioteca Inteligente. 

La inclusión del texto de la Biblia Decodificada en nuestra página web es el 

acontecimiento mediático que convierte a la CBUP-Virtual en la primera Universidad en el 

mundo que posee su propia versión de la Biblia, con excepción de la Universidad Hebrea 

de Jerusalem que posee el texto original de la Biblia. 

 

Acontecimientos Mediáticos 4: La Biblia RVA: La Reina de España introduce al 

texto de la Biblia Reina-Valera Actualizada, de la cual el Dr. Moisés Chávez es el Revisor 

Principal.  

Este volumen refiere una serie de documentos relacionados con el proceso editorial 

de esta versión de la Biblia en español que ha merecido el calificativo de “la Biblia 

Científica”. Son documentos que han circulado tanto en los cuarteles generales de la 

Editorial Mundo Hispano en El Paso, Texas, como en diversos medios ⎯radio, televisión y 

la página escrita⎯, y en todo el mundo de habla hispana.  

Advertimos que se incluyen documentos TOP SECRET que pueden estremecer la 

conciencia de nuestros lectores e incluso pueden ocasionar sendas chiripiocas y los tistapis 

de siempre. 

 

Acontecimientos Mediáticos 5: La Versión Miniatura de la Biblia introduce esta 

versión miniatura editada con el texto de la Biblia Decodificada.  

Esta versión miniatura representa un acontecimiento mediático especial porque 

involucra a niños pequeños, sobre todo los que tienen alguna conexión con la Escuela 

Dominical y con las Escuelas Bíblicas de Vacaciones.  

 

Acontecimientos Mediáticos 6: Separatas Académicas del CEBCAR introduce un 

nuevo género literario, las Separatas Académicas, que ha revolucionado el estudio bíblico 

dentro y fuera del aula universitaria primero mediante el programa académico denominado 

folklóricamente EL GRAN PAQUETAZO, y ahora mediante nuestra página web 

Biblioteca Inteligente. 

Las Separatas Académicas son el producto estrella del CEBCAR, el Centro de 

Estudios Bíblicos “Casiodoro de Reina” con sede en el Perú. 
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Acontecimientos Mediáticos 7: Curso de Ecología Bíblica presenta el impacto que 

tuvo el curso sobre Ecología dictado en el Instituto Bíblico “San Andrés” (IBSA), de la 

Iglesia Evangélica Presbiteriana del Perú.  

Este curso tuvo entre sus secuelas la convocatoria de los Concursos de “El Sermón 

Ecológico” y el despertar de la conciencia ecológica del pueblo evangélico que hasta 

entonces se encontraba a la zaga con relación a otros sectores igualmente profanos de la 

humanidad.  

El volumen destaca la secuela de la inclusión de la temática de la Ecología como 

ciencia bíblica, un nuevo campo abierto a la investigación científica. Y dado el impacto que 

tuvo en UNIEVA, la Universidad Evangélica del Aire, incluimos la primera lección en la 

Sección INICIO de nuestra página web. 

 

Acontecimientos Mediáticos 8: UNIEVA: Universidad Evangélica del Aire es el 

historial de un programa diario de formación bíblica de nivel universitario transmitido por 

Radio “La Cruz del Sur” desde La Paz, Bolivia. 

UNIEVA fue concebida como un by-product de un programa radial de variedades y 

opinión llamado “Los Bienpensantes”, con contacto telefónico con el público, semillero de 

inquietudes e iniciativas con importantes secuelas. Al comienzo de la página web tienes  

acceso al audio de la primera clase del curso de Ecología Bíblica de UNIEVA, ahora 

accesible escribiendo a cebcarcbup@gmail.com 

 

Acontecimientos Mediáticos 9: MISIONOLOGICAS es la presentación del Boletín 

Semestral de la Santa Sede de la CBUP cuya difusión e influencia en la América Latina, 

incluso más allá del mundo evangélico, la señala como un grande acontecimiento 

mediático. 

La Tercera Parte de esta obra introductoria es una antología de anécdotas 

humorísticas publicadas en la Sección RISALIA: La Catedral de la Risa Santa, de cada 

volumen de MISIONOLOGICAS. 

En nuestra página web incluimos la Serie MISIONOLOGICAS que en la versión 

EL GRAN PBI está actualizada, lo que no ocurre con la versión accesible en internet. 

Sus volúmenes 34 y 35 conmemoran las Bodas de Plata de la CBUP. 

 

Acontecimientos Mediáticos 10: El mejor regalo de Navidad es fruto de la 

implementación del curso de Mariología diseñado para ser transmitido por UNIEVA en 

Radio “La Cruz del Sur”. Dicho curso corto se transformó en una tesis doctoral en la 

CBUP, en varios cursos sobre Estudio de Casos y en una serie de impactantes historias 

cortas que se abrieron camino a este volumen.  

 

Acontecimientos Mediáticos 11: Los Chats de HEBRAICA, que no hay que 

confundir con “los gatos de HEBRAICA” en francés, es el historial de una serie de Chats o 

conversaciones en internet en que ingresan participantes de muchos países a una sala de 

conferencias virtual. Sus preguntas y opiniones se dan por escrito.  

Este volumen nos obsequia una espectacular experiencia diseñada por José Alvarez, 

Director de HEBRAICA, para debatir sobre el tema eterno: La Biblia. 

 

 

mailto:cebcarcbup@gmail.com
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Acontecimientos Mediáticos 12: Al pan pan y al vino vino incluye la transcripción 

de dos entrevistas con el Dr. Moisés Chávez “invitado de lujo” en el canal televisivo de 

P.A.T. ⎯Periodistas Asociados de Televisión⎯ bajo la dirección del Dr. Carlos Mesa 

Gisbert, que poco tiempo después asumiera el cargo de Presidente Constitucional de 

Bolivia.  

Se trató de temas controversiales relacionados con la Biblia, y el Dr. Chávez fue 

invitado en su calidad de Rector de UNIEVA, la Universidad Evangélica del Aire, y Editor 

de la Biblia Reina-Valera Actualizada (RVA). 

 

Acontecimientos Mediáticos 13: Los Diez Mandamientos contiene una serie de 

diálogos transmitidos por UNIEVA, la Universidad Evangélica del Aire, por Radio “La 

Cruz del Sur” con sede en la ciudad de La Paz, Bolivia, sobre un tema solicitado por 

muchos radioescuchas que veían con preocupación la despreocupación difundida entre los 

evangélicos respecto de la temática de los Diez Mandamientos. Dichos radioescuchas 

decían: “Los Diez Mandamientos es un campo de batalla que los evangélicos han 

abandonado gratuitamente a las sectas religiosas, so pretexto de que “estamos bajo la gracia 

y no bajo la ley”. 

 

Acontecimientos Mediáticos 14: La Teología Científica representa el gran acierto de 

señalar con esta designación, Teología Científica, a la Teología Bíblica. Pero va más allá: 

Incrementa la interrelación de la Teología y la Ciencia después de siglos de absurda 

confrontación por parte de ambos, los religiosos recalcitrantes y los científicos limitados. 

Pero para nosotros va tan lejos como servirnos para obsequiaros en nuestra página web 

Biblioteca Inteligente doce volúmenes teológico-científicos llenos de asombro e 

inspiración. 

 

Acontecimientos Mediáticos 15: Entrevistas en la radio, incluye entrevistas en 

Radio del Pacífico (Perú) y en Radio Cruz del Sur (Bolivia) sobre temas candentes del 

mundo evangélico. 

Vuestro servidor ha participado muchas veces en entrevistas de radio y televisión en 

varios países de la América Latina, pero lamentablemente no se ha conservado registro de 

estas intervenciones. Por esto mismo, lo que se ha restaurado para la presente Serie 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS incrementa su valor. 

 

Acontecimientos Mediáticos 16: Estudios Bíblicos Descentralizados del CEBCAR 

presenta dos programas de estudios bíblicos universitarios no explorados antes de la era 

virtual: El GRAN PBI (Programa Biblioteca Inteligente) y UNIEVA VIRTUAL, la 

Universidad Evangélica del Aire en su dimensión digital.  

Estos dos programas a ser instalados en las laptops de nuestros estudiantes han 

revolucionado el mundo de los estudios bíblicos en la dimensión de la nube celestial donde 

ya no hay aulas, ni pizarras, ni catredráticos, ni las torturas de los consabidos ejercicios 

espirituales, sino sólo alegría y felicidad, conforme a la palabra que dice: “Enjugará toda 

lágrima del rostro de ellos.”  
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Acontecimientos Mediáticos 17: Las Historias Cortas - Poderoso género literario es 

un volumen introductorio y exhaustivo respecto de del género literario de las Historias 

Cortas que en el ámbito de la CBUP adquirieron status de “casos de estudio” para el 

Estudio de Casos en el aula. 

Las Historias Cortas son presentadas como “un poderoso género literario”, dadas 

sus importantes secuelas en la vida de sus lectores. Y de esto rinde testimonio Moisés, a 

quien ha hecho bien la Santa Sede al proclamarlo en la Primera EXPOLITE de Febrero del 

2008 como “Padre de la Literatura Universal y de la Historia Corta”, por sus inigualables 

historias registradas en los libros  de Génesis, Exodo y Números. 

 

Acontecimientos Mediáticos 18: Shilicología en acción es un volumen destinado a 

impactar poderosamente a mi gente en mi ciudad natal. Está dedicado a la memoria de un 

gran celendino, César Díaz Dávila, músico y compositor que nos legara “La Gran 

Invocación”.  

Asimismo, es un volumen que atrae la atención de los lectores a las interesantes 

historias de los quince volúmenes de la Serie SHILICOLOGIA en la página web Biblioteca 

Inteligente. 

 

Acontecimientos Mediáticos 19: El Diario del Capitán es un paradigma de 

investigación detrás de las cortinas de lo legendario y de los cada vez más débiles recuerdos 

familiares con relación a la vida y gestión de Don Zaturnino Chávez Baella, Capitán de la 

Guardia Nacional y héroe de las campañas de San Juan y Miraflores por la defensa de Lima 

en la Guerra del Pacífico. 

Esta obra es resultado de medio siglo de investigación y de múltiples viajes a 

Celendín, incluso desde países distantes, financiados por el prurito de no ver desaparecer en 

la niebla y la oscuridad de la muerte la memoria de mi abuelo, el Capitán, consciente de 

que su vida y su muerte significan también las mías. 

 

Acontecimientos Mediáticos 20: Filosofía de la vida es una obra poética que corona 

la Serie ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS. Es también mi única obra que publiqué yo 

mismo en Lima, Perú, sin recurrir a ninguna casa editorial. 

Originalmente intitulada, En el camino, que no es un camino previamente trazado y 

que conduce desde y hasta, dramatiza la visión de Antonio Machado, de que simplemente  

“se hace camino al andar”, que equivale a decir: Crear una filosofía de la vida. Y en la 

antesala de su publicación cambié su título por Filosofía de la vida por cuanto esta frase 

acuñada por los filósofos existencialistas enfatiza en su énfasis filosófico. 

 

Acontecimientos Mediáticos 21: Qábalah Computarizada ha sido reclamada por los 

lectores de nuestra página web para ser incluida en su Serie ACONTECIMIENTOS 

MEDIATICOS. Esto revela la historia corta motivacional, “Conferencia de Prensa”, por el 

Dr. Homero Calongos. 

Esta obra trata de lo que más impacta a las inteligencias del mundo actual: El 

Código Secreto de la Biblia y la increíble empresa de su decodificación mediante 

computadoras, primero entre los matemáticos de Israel y luego en todo el mundo, y ha sido 

incluida como el Volumen 5 de la Serie HERMENEUTICA, por constituir su temática un 

aspecto poco explorado de la Hermenéutica Bíblica.  

Dedico esta obra a Madonna, amante de Israel y de la Qábalah Computarizada. 
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* * * 

 
 

En los volúmenes de la página web Biblioteca Inteligente que contienen historias 

cortas se sugiere leerlas de manera prioritaria porque en conjunto aportan un dinámico 

marco conceptual para su parte teórica o historiográfica. 

Las citas bíblicas en la Serie ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS provienen de 

la Biblia Decodificada, la versión oficial de la Santa Sede, accesible en nuestra página web 

www.bibliotecainteligente.com 

Para profundizar lo que respecta al mensaje de fondo de la Serie 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS visite nuestra casa en internet. Aquí tiene la llave: 

 

 

 
www.bibliotecainteligente.com 

 

 

En cuanto a la Serie UNIEVA-Universidad Evangélica del Aire en audio, y a 

MISIONOLOGICAS, el Boletín Semestral de la Santa Sede, escribe a la Dra. Silvia Olano, 

Directora del CEBCAR-PERU, al email: 

 
 

cebcarcbup@gmail.com 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.bibliotecainteligente.com/
http://www.bibliotecainteligente.com/
mailto:cebcarcbup@gmail.com
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¡Bienvenido al apasionante mundo de los Acontecimientos Mediáticos! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Dr. Moisés Chávez, 

 Editor de la Biblia Decodificada 

 Revisor Principal de la Biblia RVA 

 Director del CEBCAR Internacional 

 Director Académico de la CBUP 
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INTRODUCCION 

 

 El Volumen 15 de la Serie ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS, intitulado 

Entrevistas en la radio, incluye la transcripción de entrevistas y de una carta escrita al 

director de un programa radial que tuvo secuelas: 

 El presente volumen consta de tres partes: 

 

1. La Primera Parte incluye la primera entrevista tiene por título, “Cómo llegó la 

Biblia a nuestras manos”, y fue hecha en Radio del Pacífico al Dr. Moisés Chávez por el 

periodista Moisés Lecca. 

 

2. La Segunda Parte incluye una entrevista con título, “Las alabatones y la ética 

cristiana”, me le fue hecha al Dr. Moisés Chávez en abril de 1979 por el Obispo Gregory 

Venables, de la Iglesia Anglicana en su programa “Camino a Emaús” en Radio “La Cruz 

del Sur”. 

El contenido de esta entrevisto no es lo que transcribimos en el presente capítulo 

porque la grabación en cassette se perdió en las instalaciones de Radio “La Cruz del Sur”. 

Lo que incluye el presente capítulo es un resumen del tema abordado en la entrevista, 

vertido en una carta del Dr. Chávez dirigida a su entrevistador, el Obispo Venables, con 

miras a facilitar su entrevista en el programa televisado, “Al pan pan y al vino vino”, al que 

fuera convocado tras la entrevista que le hizo al Dr. Chávez.  

Pensamos que en el programa televisado con el Obispo Venables se tocaría el tema 

de las alabatones y la ética cristiana, pero el anciano Toto Salcedo astutamente evadió tratar 

de este tema que en absoluto le convenía tratar ante el público boliviano que le conoce bien. 

 

 3. La Tercera Parte incluye un comentario de la entrevista que le hizo el Padre Jesús 

Llorenti al anciano Toto Salcedo en su programa, “Cuando las papas queman”, en Canal 28 

de Católica Televisión en la fecha de Corpus Christi de 1999. Esta entrevista sí giró 

alrededor del tema de las alabatones, que se optó por evadir en el programa televisado, “Al 

pan pan y al vino vino”. 

 “Menú de Corpus Christi” fue el título que le pusimos a nuestro comentario del 

programa “Cuando las papas queman”. Para ser más específico, nuestro menú ofrecía 

“papas fritas con pan y vino” ⎯aludiendo “Al pan pan y al vino vino”, el programa de 

Carlos D. Mesa y Toto Salcedo⎯. 

 Nuestro comentario tuvo lugar en el programa “Los Bienpensantes”, en Radio La 

Cruz del Sur, dirigido por el destacado periodista Juan E. Flores, y causó consternación 

entre la gente del programa televisado, “Al pan pan y al vino vino”, transmitido por P.A.T. 

(Periodistas Asociados de Televisión) - Canal 39, y por el Canal 27 “Cristo TV”. Acto 

seguido el Obispo Venables fue convocado a este programa por el Lic. Carlos D. Mesa 

Gisbert y el Pastor Toto Salcedo, y un tiempo después fue convocado el Dr. Moisés 

Chávez. La transcripción de su entrevista televisada la incluimos aparte en el Volumen 5 de 

la Serie ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS, por su amplitud y por su temática variada. 
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 Estos documentos de la radio y de la televisión han sido transcritos a fin de servir de 

casos de estudio en la Santa Sede de la CBUP, en los cursos de Nuestra Biblia en Español y 

Etica Evangélica, y es un honor y un placer compartirlos con los miles de lectores que 

visitan nuestra página web Biblioteca Inteligente. 
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1 

COMO LLEGO LA BIBLIA 

A NUESTRAS MANOS 

Con el Periodista Moisés Lecca 

Radio del Pacífico 

 

 

 Moisés Lecca: 

 Para empezar, cuéntenos cómo empezó todo: ¿Son las Escrituras, la Biblia, la 

Palabra de Dios, o es palabras de hombres? 

 

 Moisés Chávez:  

 Permite que empiece citando lo que las Escrituras dicen de sí mismas. En 2 Timoteo 

3:16, 17 leemos: “Toda la Escritura es inspirada por Dios y es útil para la enseñanza: Para 

la reprensión, para la corrección, para la instrucción en justicia, a fin de que el hombre de 

Dios sea perfecto, enteramente capacitado para toda buena obra.” 

 De esto concluimos que la Biblia es la Palabra de Dios. Pero al mismo tiempo es 
palabra de hombres, ya que la Biblia no ha descendido del cielo traducida ya al español o al 

quechua, impresa en papel fino con cantos dorados y con cubierta de cuero. Por el hecho de 

que la tenemos en nuestras manos materialmente quiere decir que muchos hombres y 



14 

mujeres, a través de miles de años han sido escogidos para escribir, traducir, imprimir y 

difundir la Palabra de Dios. 

 Permíteme referirme de manera especial a los primeros en la empresa de la 

producción de las Sagradas Escrituras, es decir, a los escritores bíblicos, los que produjeron 

los autógrafos o documentos originales. Ellos no fueron meros amanuenses que copiaron lo 

que una voz les dictaba desde los cielos. Ellos eran agentes secretos de Dios que encarnaron 

en sus vidas el mensaje divino que llegó a ser parte de ellos mismos, y lo supieron expresar 

según su estilo personal, sus temas particulares, y sus logros y limitaciones académicas y 

literarias. 

 Del testimonio de ellos es evidente que no tenían la mínima idea de que sus escritos 

fueran después de siglos reunidos en un solo volumen llamado la Biblia, aunque sí tenían 

conciencia de que su mensaje era compatible con la voluntad de Dios. La contribución de 

cada uno de ellos sólo era un eslabón en la cadena de la inspiración. El único que sabía 

desde el principio cómo sería el producto final era el Autor de la Biblia con mayúscula, 

Dios. 

 

 Moisés Lecca: 

 Es muy importante tener claros los conceptos sobre lo que es o significa la 

inspiración divina de las Sagradas Escrituras para no caer en diversos peligros de 

interpretación y de aplicación de las mismas, ¿verdad? En tu criterio, ¿cuál es el error 

formulado o tácito que prevalece en la gente, particularmente en quienes creen que la Biblia 

es la Palabra de Dios? 

 

 Moisés Chávez: 

 Hemos dicho que la Biblia es la Palabra de Dios, y en esto todos los creyentes en la 

Biblia, tanto los que la conocen profundamente como los que recién están aprendiendo a 

leer la Biblia, todos estamos de acuerdo. Posiblemente, de principio, también todos 

aceptamos que las Escrituras también son palabras de hombres. Pero es con respecto a este 

segundo punto que puede surgir cierto fanatismo que degenera fácilmente en la idolatría 

que Dios abomina. 

 Se cuenta de cierta persona importante que en un debate público en su iglesia, 

expuso su postura diciendo: “Debemos dar gracias que la Biblia es Palabra de Dios, y no 

palabras de hombres.” 

 Si con estas palabras quería decir que la autoridad de las Escrituras emana de Dios, 

él tenía razón. Pero su manera de expresarse era tendenciosa, una media verdad que 

consideraría que los santos hombres que escribieron la Palabra de Dios actuaron fuera de sí, 

en trance o en experiencia estática, o que sirvieron a Dios como meras computadoras 

personales. 

 

* * * 

 

 Este criterio errado que prevalece en la práctica de muchos creyentes es muy 

antiguo. El concepto de la inspiración divina como dictado aparece formulado en 2 Esdras, 

una obra literaria judía escrita a fines del primer siglo. La historia que transmite es ficticia y 

presenta al escriba Esdras en Babilonia lamentando la destrucción de Jerusalem y que la 

Toráh o Ley de Moisés haya sido quemada. 
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 Esdras ora a Dios para que envíe a su interior el Espíritu Santo para poder escribir 

de nuevo la Toráh de Moisés. En respuesta, Dios le manda que tome cinco escribas o 

secretarios capacitados en la escritura veloz y que juntos vayan a un retiro durante cuarenta 

días. 

 Hecho esto, la historia nos dice que Dios le dijo a Esdras: “Esdras, abre tu boca y 

bebe de lo que yo te doy a beber.” 

 Después, Esdras narra diciendo: “Entonces yo abrí mi boca y he aquí que me fue 

ofrecido un cáliz, el cual estaba lleno de algo como agua pero su color era como fuego. Yo 

lo tomé y lo bebí, y cuando lo había bebido mi corazón derramó entendimiento, y la 

sabiduría se aumentó en mi pecho porque mi espíritu retuvo su memoria y mi boca fue 

abierta y no estuvo más cerrada. El Altísimo también dio entendimiento a los cinco 

hombres, y por turno ellos escribían lo que era dictado, con caracteres que ellos no 

conocían. Ellos permanecieron sentados durante cuarenta días, y escribían de día y tomaban 

sus alimentos de noche. Así es como fueron escritos todos los libros en cuarenta días” (2 

Esdras 14:39-44). 

 

Moisés Lecca: 

 ¿Has encontrado, Moisés, en medio del pueblo cristiano gente que crea algo 

semejante de lo que nos cuenta esta historia apócrifa? 

 

 Moisés Chávez: 

 No exactamente. Pero he encontrado actitudes y prácticas que casi colindan con la 

idea del origen mágico de las Escrituras, al cual se resisten a estudiar organizadamente 

como un documento producido en el tiempo y en el espacio, y en lenguaje humano. Ellos 

esperan que de algún modo Dios se va a dignar inspirarles de manera similar que a los 

escritores bíblicos para que puedan interpretar las Escrituras de manera “espiritual”. 

 No sé si tú has hecho esto alguna vez, Moisés: Cerrar los ojos en oración, y a ojo 

cerrado meter la uña entre las páginas de la Biblia cerrada, esperando que Dios guía tu uña 

a abrir el texto de la Biblia en una determinada página, y luego guíe la yema de tu dedo a 

un versículo por medio del cual quiere hablarte de una manera muy especial. Este es un 

método parecido a la ouija. 

 Se cuenta de alguien que hizo esto cierta vez, y su dedo resultó señalándole el texto 

de Mateo 27:5 que dice: “Entonces Judas fue y se ahorcó.” 

 El pensó que estas palabras no eran para él, y al repetir la operación su dedo fue a 

parar en el texto de Lucas 10:37 que dice: “Vé y haz tú lo mismo.” 

 Muy incomodado repitió la operación de la uña bendita y leyó en Juan  13:27: “Lo 

que has de hacer, hazlo más pronto.” 

 ¿Nunca has hecho algo parecido, Moisés?  

 En cuanto a mí, sí he hecho esto, y en cierta ocasión mi dedo fue a parar en Lucas 

1:42, que leí de esta manera: “¡Bendito tú entre todas las mujeres!” 

 El que cree sanamente que la Biblia es la Palabra de Dios debe, de una manera 

responsable, dar crédito al hecho de que Dios utilizó hombres para producirla. 

 

 Moisés Lecca: 

 ¿Cómo se hace esto? 
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 Moisés Chávez: 

 Estudiándola en cuanto a su trasfondo histórico, geográfico, cultural, y penetrando 

en la medida de lo posible a la mente de sus autores humanos. Sólo sobre esta base 

podemos aprender lo que la Palabra de Dios ha de enseñarnos a nosotros también en 

nuestro contexto, en nuestro país, el Perú, y en nuestro tiempo. 

 

 Moisés Lecca: 

 Evidentemente, la Biblia, tal como la tenemos en nuestras manos es un libro 

traducido de sus idiomas originales. ¿Cuáles son esos idiomas y qué características tienen? 

 

  

 Moisés Chávez: 

 La Biblia que tú tienes en tus manos es un libro traducido al español y ha pasado por 

una serie de revisiones editoriales. 

 No son los documentos originales los que son revisados, sino las traducciones que 

se hace a partir de ellos. Las revisiones tienen como objetivo preservar con claridad el 

sentido de los documentos originales para los lectores de cada nueva generación y región 

del mundo, a través de cientos y miles de años. 

 Los idiomas originales en que fue escrita la Biblia son el hebreo, el arameo y el 

griego. En cierta forma el arameo y el griego son también traducciones del hebreo. Se 

puede decir que el idioma hebreo ha modelado la revelación, y que al mismo tiempo la 

revelación ha modelado el hebreo. Los estudiios de lingüística y filología nos ilustran este 

hecho tan impresionante. 

 

 Moisés Lecca: 

 ¿Cuáles son las traducciones más importantes de la Biblia que se han realizado a 

través de la historia? 

  

 Moisés Chávez: 

 Las más destacadas son tres:  

 1. La traducción al arameo, conocida como el Targum. 

 2. La traducción al griego, conocida como la Septuaginta. 

 3. La traducción al latín, conocida como la Vulgata o Versión Popular. 

 

 Moisés Lecca: 

 ¿Cuáles son las traducciones más antiguas e importantes que se han hecho al 

español? 

  

 Moisés Chávez: 

 Primero, la Biblia de Ferrari, sólo la Biblia Hebrea. 

 Luego, el Nuevo Testamento de Francisco de Enzinas. 

 Después, la Biblia del Oso, producida por el afamado erudito y reformador español 

Casiodoro de Reina. Esta es la primera Biblia Completa, Biblia Hebrea y Nuevo 

Testamento. Y sobre ella se basa la Biblia Reina-Valera que usamos mayormente los 

evangélicos. 
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 Moisés Lecca: 

 Sabemos que tú has participado en la revisión editorial más reciente de la Biblia en 

nuestro idioma. ¿Cuál es esta revisión, y cuéntanos cómo así llegaste a ser el Revisor 

Principal de la misma? 

  

 Moisés Chávez: 

 La Biblia del Oso, de Casiodoro de Reina, tuvo su primera revisión en 1602, llevada 

a cabo por Cipriano de Valera.  

 Después se han sucedido como una docena de revisiones de esta Biblia a lo largo de 

cuatro siglos. La última revisión se conoce como Reina-Valera Actualizada, y en su 

producción me ha cabido el privilegio de servir como el Revisor Principal. 

 

 Moisés Lecca: 

 ¿Esta es la afamada “Biblia Chévere”? ⎯CHE de Chávez, VE de Valera y ERE de 

Reina⎯.  

  

 Moisés Chávez: 

 El burro por delante. Je, Je. 

 

 Moisés Lecca: 

 ¿Quiénes más han participado en esta gran empresa de revisión? 

  

 Moisés Chávez: 

 La mayor parte de los consultores somos latinoamericanos, y esto tiene un 

significado relevante en la historia de la Biblia en nuestro sub-continente, ya que en la 

Revisión de 1960 los consultores en su mayoría fueron misioneros de origen anglosajón. 

 Es también notoria la participación de 19 mujeres en la labor editorial de la Biblia 

Reina-Valera Actualizada o RVA. 

 

 Moisés Lecca: 

 ¿Por qué fue necesaria una nueva revisión, como la Reina-Valera Actualizada? 

¿Qué ventajas tiene esta nueva edición de la Biblia comparada con las otras ediciones 

existentes? 

  

 Moisés Chávez: 

 En primer lugar, es muy importante la selección de los documentos en los idiomas 

originales que hemos utilizado en la Biblia RVA. Estos documentos no estuvieron a 

disposición de Casiodoro de Reina ni de los revisores que le sucedieron. Me refiero a 

documentos tan importantes como los Rollos del Mar Muerto, los códices descubiertos a 

partir de los días de Tischendorf, como el Códice Sinaítico y el Códice Vaticano.  

 Con relación a este último, aunque se conocía su existencia, no había acceso al 

mismo en la Biblioteca del Vaticano. 

 En segundo lugar tenemos un sinnúmero de descubrimientos arqueológicos, aparte 

de los epigráficos, que aclaran de manera admirable el texto bíblico. Era, pues, necesario 

echar mano de esta información providencial. 
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 En tercer lugar, se hacía necesario explotar el caudal de información acumulada por 

la Ciencia de la Traducción Bíblica y producir un texto cabalmente español, sin calcos 

lingüísticos de los idiomas hebreo y griego. 

 Debido a nuestros logros en este sentido, así como a la naturaleza crítico-textual de 

sus notas de pie de página, la Biblia Reina-Valera Actualizada se ha merecido el 

calificativo de “la Biblia Científica”. 

 

 Moisés Lecca: 

 Muchas gracias por tu participación que hace el tema de la Biblia tan impactante. 
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LAS ALABATONES 

Y LA ETICA EVANGELICA 

Carta del Dr. Moisés Chávez, Director de UNIEVA, 

al Obispo Gregory Venables 

del  programa “Camino a Emaús” 

de Radio “La Cruz del Sur” 

 

 En el mes de abril de 1979, como directivo de UNIEVA fui entrevistado por el 

Obispo Gregory Venables de la Iglesia Anglicana en el programa “Camino a Emaús” en 

Radio “La Cruz del Sur” sobre el tema de las alabatones, una modalidad para levantar 

fondos para las empresas de televisión así llamada “cristiana”. La entrevista fue motivada 

por el comentario que hice en el programa de “Los Bienpensantes” del diálogo del Padre 

Jesús Llorenti con el anciano Toto Salcedo, de Ekklesía, en el programa “Cuando las papas 

queman” en el Canal 28 de Católica Televisión. 

 En “Camino a Emaús” tratamos el tema de las alabatones con propiedad y 

honestidad, pero hubo personas a quienes no agradamos. Más grave aún, nuestro 

comentario causó consternación en ciertas personas del programa “Al pan pan y al vino 

vino”, transmitido por P.A.T. Canal 39 y por Canas 27 “Cristo TV”.  

Acto seguido el Oblispo Venables y este servidor fuimos  invitados al programa “Al 

pan pan y al vino vino” dirigido por el Lic. Carlos D. Mesa Gisbert y el Pastor Toto 

Salcedo. 

 

* * * 
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 El Obispo Venables suponía que el Pastor Toto Salcedo no tocaría el tema de las 

alabatones que le es tan incómodo. Como es de todos sabido constituyen una importante 

fuente de ingresos para él y su canal televisivo. Si se tocaba ese tema sería a petición del 

público.  

 Como parte de nuestros preparativos para el programa televisado, el Obispo 

Venables y yo intercambiamos documentos e información sobre los diversos temas que se 

venían planteando en el programa, “Al pan pan y al vino vino”. Yo, personalmente, recurrí 

a escribirle una carta resumiendo mi enfoque particular de las alabatones. 

 

 Esta es la carta que escribí como directivo de UNIEVA: 

 

 Obispo Gregory Venables, 

 La Paz, 26 de abril de 1999. 

 Muy apreciado señor: 

 Quiero saludarle en el nombre precioso de nuestro Salvador y manifestarle mi 

aprecio e identificación con sus enseñanzas bíblicas en el programa “Camino a Emaús”. 

 Nuestro hermano Juan E. Flores me ha informado que próximamente participaremos 

como invitados en el programa de televisión, “Al pan pan y al vino vino” transmitido por 

P.A.T. y Canal 27. Como el tema de su conversación podría referirse a las alabatones de 

Ekklesía, me gustaría sustentar algunas cosas que dije en el programa “Camino a Emaús”: 

 

 

 Ekklesía, el Canal 27 y el evangelio 

 

 En primer lugar, como lo expresa el volante que adjunto escrito en los días cuando 

Ekklesía y el Canal 27 tuvieron como huésped de honor al Sr. Darío Salas, levantamos 

nuestra voz contra la explotación religiosa. 

 Dice nuestro volante: 

 Así responde el programa de “Los Bienpensantes” al clamor de cuantos están hartos 

de predicadores que han convertido el evangelio en un ataque surtido y de estafadores que 

practican la simonía o compra-venta del don del Espíritu Santo disimulando la transacción 

como un alto pago en “verdes” (dólares) como derecho de entrada a la iglesia. 

 Semejantes hechos delictivos han motivado en los círculos del gobierno la iniciativa 

de intervenir tributariamente las finanzas de las iglesias evangélicas atentando contra la 

libertad que la mayoría de los evangélicos honramos. Se ha intentado matar la vaca cuando 

lo que hay que matar es la garrapata. 

 Las diversas denominaciones evangélicas vienen expresando su posición contraria a 

los movimientos carismáticos o neopentecostales como Ekklesía. Entre ellos, los mismos 

pentecostales que son las primeras víctimas de estas modernas distorsiones del evangelio 

patrocinadas por los canales de televisión denominados “cristianos”. 

 Así, por ejemplo, el periódico, Asambleas, Informativo Oficial de las Asambleas de 

Dios del Perú (Número 005, 1999, Pág. 19), publica el siguiente memorial: 

 

 Las Asambleas de Dios del Perú no brindan ningún respaldo ni mantienen relación 

alguna con predicadores carismáticos como Benny Hinn, Moris Cerullo, Oral Roberts, 

John Osteen, Antonio San Cristóbal, Rony Chaves, Marcelino Salazar, entre otros, quienes 

son duramente cuestionados por predicar herejías como la Confesión Positiva, la Teología 
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de la Prosperidad, la Teología de la Restauración del Tabernáculo de David, la Teología 

de la Guerra Espiritual, etc. 

 

 En el tiempo que me ha tocado servir en Bolivia he adquirido la impresión de que 

Ekklesía, gracias a su poderío electrónico, ha intentado asumir un sitial protagónico a la 

cabeza de todas las agrupaciones evangélicas. De la misma manera el Pastor Alberto 

Salcedo me ha dado la impresión de haber querido erigirse como el teólogo representativo 

del protestantismo boliviano, una especie de Papa evangélico. Pero lamento opinar que 

tanto Ekklesía como Salcedo y el Canal 27 venden una versión distorsionada del evangelio 

con la cual discrepan la mayoría de los evangélicos aunque no tengan los medios de hacer 

oír su voz. 

 

 

 Las alabatones y la doctrina cristiana 

 

 La empresa de la predicación del evangelio que nos comisionara Jesús nuestro 

Señor es una empresa divino-humana y ha sido encargada a creyentes. El levantamiento de 

fondos extraños por medio de alabatones no es ético ni bíblico por las siguientes razones: 

 

 

 1. Se inspiran en la Teología de la Prosperidad 

 

 Las alabatones (del inglés, praise-a-ton, “maratón de alabanzas”) han sido 

propugnadas por Paul Crouch y los fundadores de Trinity Broadcasting Network (TBN). 

Ellas obedecen a lineamientos de la Teología de la Prosperidad y del Movimiento de Fe, 

catalogadas por Hank Hanegraaff, el autor de Cristianismo en crisis, como aberraciones 

teológicas. 

 A todos les es conocida la relación que tiene el Canal 27 de La Paz con Trinity 

Broadcasting Network y sus personajes estelares: Paul Crouch, John Avanzini, Benny 

Hinn, etc. 

 De Paul Crouch anota Hank Hanegraaff en su obra, Cristianismo en crisis (Págs. 37, 

38): “Crouch mismo lo explica: ‘Dios nos ha dado, por seguro, LA MAS PODEROSA 

VOZ EN LA HISTORIA DEL MUNDO.’ Desafortunadamente esa voz es usada con 

mucha frecuencia para transmitir enseñanzas extraídas directamente del reino de las sectas. 

La influencia de Crouch ha llegado a ser tan vasta que hoy día él puede conseguir tanto 

como 50 millones de dólares mediante una simple praise-a-ton o alabatón. Sin embargo, lo 

que muchos de los que sostienen a TBN no saben es que parte de ese dinero se dedica a 

promover grupos sectarios e individuos que no sólo niegan la Trinidad sino que identifican 

esa doctrina esencial del cristianismo como una declaración pagana. Es evidentemente una 

ironía que una cadena nacional de transmisiones se llame ‘Trinity’ y que promueva 

doctrinas anti-trinitarias.” 

 

* * * 

 

 De John Avanzini, más conocido como “el hermano John” escribe Hanegraaff en las 

páginas 33 y 34 de Cristianismo en crisis:  
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“John Avanzini es reconocido por sus compañeros de la Fe como una autoridad en 

economía bíblica. La verdad, sin embargo, es que su autoridad consiste en la habilidad para 

separar a los pobres de su dinero. . . Equipado de un completo arsenal de trucos y 

distorsiones para torcer las Escrituras él es capaz de proclamar a los incautos que ‘¡alguien 

más grande que la lotería ha llegado! Su nombre es Jesús’. 

“De acuerdo con Avanzini, si Jesús fue rico nosotros también debemos serlo. El 

reconstruye a Jesús como si fuera una imagen de su propia persona reflejada en un espejo, 

con ropas caras de famosos diseñadores, con una gran mansión y un equipo de trabajo rico 

y bien pagado. Pensar de otra manera, indica Avanzini, sería despreciar la cosecha de 

prosperidad que Dios quiere que recojamos. 

“Avanzini recorre la gama desde enseñar a sus discípulos cómo poner las manos ‘en 

las riquezas de los impíos’ ⎯evidentemente, una distorsión de Lucas 16:9⎯.” 

 

* * * 

 

De todos es sabido que Ekklesía promueve y vende las obras de Avanzini en su 

mismo templo en la ciudad de La Paz, entre ellas, Ciento por uno: La manifestación de su 

cosecha financiera. Yo mandé adquirir una copia de este libro allí. 

Partir de la premisa de que el público merece ser explotado o que la empresa del 

evangelio tiene facultades para la práctica de la explotación religiosa es indigno del 

evangelio de Jesús, que es de pura gracia. Es también contrario de la ética universal. 

En Lucas 16:9 tenemos un ejemplo de la ironía de Jesús quien se refiere a los ricos 

cuyas riquezas pueden llegar a faltar. Jesús alaba al rico que usa sus riquezas también para 

causas eternas. Las llama “riquezas de injusticia”, porque todas las riquezas se adquieren y 

se incrementan con un mayor o menor grado de explotación humana aunque fuera de modo 

no intencional. 

 

 

2. Constituyen una manipulación del público 

 

Las indulgencias modernas 

 

Las alabatones apelan a creyentes y a no creyentes por igual y constituyen una 

versión moderna de las indulgencias del Siglo 16. Es verdad que no prometen la salvación 

eterna, pero sí promueven milagros y prosperidad material a cambio de donativos que son 

llamados “siembra”. Al ser ampliamente difundidas por medio de la televisión este tipo de 

levantamiento de fondos deja de ser asunto de las iglesias y llega a convertirse en 

manipulación del público por particulares y en abuso de la libertad religiosa garantizada por 

el Estado. 

Este objetivo se logra mediante el lavado cerebral de las multitudes que ven la 

televisión catalogada de “cristiana”. La dinámica del lavado cerebral se disfraza como 

maratón de alabanzas a Dios de la manera diseñada por personajes como: 

Paul Crouch, fundador de Trinity Broadcasting Network que actualmente tiene un 

valor estimado de 500 millones de dólares. 
Essek William Kenyon, creador del slogan mentiroso de, “lo que yo afirmo, eso lo 

poseo”. 
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Frederik K. C. Price, quien se refiere a su riqueza acumulada diciendo que la razón 

por la cual él anda en un Rolls Royce es que “quiere seguir los pasos de Jesús”. 

 

 

La trampa de los votos hechos a la TV 

 

El sistema de pledges, es decir, hacer votos prometiendo dar en el futuro una suma 

de dinero que en el presente no se tiene es incentivado en las alabatones del Canal 27 y es 

fuente de constantes humillaciones, execraciones y maldiciones. 

Este sistema de levantar fondos para la empresa del evangelio es anti bíblico y está 

explícitamente prohibido por las Escrituras. Así, en 2 Corintios 8:12 está escrito: “Porque si 

primero se tiene dispuesta la voluntad (de dar una ofrenda a la iglesia) se acepta según lo 

que uno tenga, no según lo que no tenga.” 

Los evangélicos que hacen votos en las alabatones deberían meditar en las palabras 

de Proverbios 20:25 que dicen: “Es una trampa para el hombre declarar a la ligera algo 

como consagrado y reflexionar sólo después de haber hecho los votos.” 

Podría ser que el pastor Salcedo desmienta este recurso, pero ha sido expuesto 

insistentemente en la alabatón de 1998. 

 

 

3. No contribuyen al crecimiento de la iglesia 

 

Muy contrario de lo propalado por las alabatones, los recursos económicos que 

provienen de ellas pueden tener otros resultados menos el crecimiento numérico y espiritual 

de la Iglesia Evangélica. Prueba de esto es el informe estadístico publicado por la obra, 

Operación Mundo, editada por Patrick Johnstone sobre Bolivia (páginas 146-148) que nos 

revelan los siguientes hechos de 1995: 

⎯La denominación evangélica más grande de Bolivia es la Iglesia Adventista del 

Séptimo día, con 30.800 miembros. Esta iglesia no avala los métodos de la “iglesia 

electrónica” ni de los “canales cristianos”. 

⎯En segundo lugar está la Unión Cristiana Evangélica (UCE) con 30.120 

miembros. Esta iglesia tampoco avala tales métodos. 

⎯En tercer lugar están las Asambleas de Dios de Bolivia con 29.648 miembros. 

⎯En décimo lugar, el último indicado por nombre, está Ekklesía con 6.000 

miembros a pesar de su intensivo ministerio electrónico y sus alabatones anuales. 

⎯Bajo la designación de “Otras” (un total de 119 agrupaciones no indicadas por 

nombre se incluyen 142.809 miembros. Estas agrupaciones son pequeñas y crecen 

mediante el testimonio de la iglesia local, y son financiadas mayormente con ofrendas de la 

población evangélica en Bolivia (comparado con el total de 179.886 miembros de las 

denominaciones mencionadas por nombre). 

 

* * * 

 

Estos datos muestran que el crecimiento espectacular de la Iglesia Evangélica por 

medio del ministerio de la televisión es una falacia. 

Así llegamos a las siguientes conclusiones: 
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1. La “iglesia electrónica” de la “televisión cristiana” no crece sino más bien 

engorda en perjuicio de las demás iglesias. Este fenómeno se ha venido a llamar “abigeo 

espiritual” o robo de ovejas de otros rediles o congregaciones. 

 

2. Las alabatones tienden a socavar el potencial financiero de las iglesias locales de 

las diversas denominaciones evangélicas porque operan prepotente y abiertamente 

mediante la diversión mediática. De otro modo, ¿por qué Ekklesía no levanta fondos sólo 

de sus miembros mediante alabatones de circuito cerrado de televisión? 

 

3. Las alabatones constituyen un mal testimonio de los evangélicos ante el público 

boliviano en general por sus métodos de lavado cerebral. 

 

4. En gran parte los fondos de las alabatones se reparten entre los que las 

promueven y no son totalmente invertidas en la proclamación del evangelio. 

 

Sin más por ahora, y esperando contribuir en algo a su ministerio evangélico, quedo 

de usted como su seguro servidor, 

 

Dr. Moisés Chávez, 

Director de UNIEVA, Universidad Evangélica del Aire 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



25 

 

 

 
 

 

 

3 

MENU DE CORPUS CHRISTI 

Comentario de la Entrevista 

del Padre Jesús Llorenti a Toto Salcedo 

Canal 28 de Católica Televisión 

 
 “Menú de Corpus Christi” es el título que le pusimos el periodista evangélico Juan 

E. Flores y este servidor a nuestro comentario radial de la entrevista que le hiciera el Padre 

Jesús Llorenti al anciano Toto Salcedo en Canal 18 – Católica Televisión en la fecha de 

Corpus Christi de 1999 en su programa llamado “Cuando las papas queman”. 

 Como el anciano Toto Salcedo representaba en cierto modo al programa radial “Al 

pan pan y al vino vino” de P.A.T. y Canal 27, Juan E. Flores definió el menú como “Papas 

fritas con pan y vino”. 

 Consideramos que de nuestro comentario afloran los conceptos vertidos en el 

diálogo en “Cuando las papas queman” que no transcribimos por ser propiedad privada. 

 Nuestro comentario fue transmitido en el programa sabatino de “Las tertulias de los 

Bienpensantes”, dirigido por Juan E. Flores en Radio “La Cruz del Sur”, que transcribimos 

a continuación. 

 

* * * 
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 Juan E. Flores: 

 Vamos a comentar muy respetuosamente el diálogo del jueves en la noche en 

Católica Televisión Canal 18 en el programa “Cuando las papas queman” entre el Padre 

Jesús Llorenti y el anciano Todo Salcedo de Ekklesía. Tenemos con nosotros en la cabina al 

Dr. Moisés Chávez a quien le damos una cordial bienvenida. 

 ¿Qué le merece, Dr. Chávez, el diálogo transmitido en el programa “Cuando las 

papas queman”? 

 

 Moisés Chávez: 

 En mi humilde opinión, este diálogo ha sido bastante esclarecedor, mucho más de lo 

que ha sido hasta hoy el programa de, “Al pan pan y al vino vino”, con el hermano Carlos 

D. Mesa y el anciano Toto Salcedo. 

 Creo que si hubiera preguntas que se quedaron aprisionadas en el tintero y que no 

fueron formuladas, ellas deberían encontrar respuestas también en otros fórums y no 

exclusivamente en “Al pan pan y al vino vino”. 

 

 Juan E. Flores: 

 Efectivamente, el programa televisado “Al pan pan y al vino vino” bien pronto ha 

dejado de ser un fórum esclarecedor y más bien se ha convertido en un show de cariño de 

gatos, donde se rasguñan pero no se hieren. Pero es mejor así a que resulten engendrando 

violencia cristiana en el pueblo boliviano. 

 

 Moisés Chávez: 

 Así es, Juan. Lo que dices justifica nuestro oportuno comentario. 

 La mayor parte de las cosas que han planteado y esclarecido ambos, el Padre Jesús 

Llorenti y el anciano Toto Salcedo tienen que ver con puntos de doctrina y de 

interpretación bíblica que todos los cristianos compartimos. Otros puntos pertenecen 

exclusivamente a la doctrina católica, así como otros pertenecen exclusivamente a la 

doctrina evangélica, y sobre los tales el debate es improductivo. Porque como ha dicho 

cierto feligrés: “Carlitos no lo convierte al Toto, ni el Toto lo convierte al Carlitos, pues 

ambos son inconvertibles.” 

 Sin embargo, hay ciertos aspectos del diálogo que requieren de un comentario 

mayor, a pesar de la claridad de los conceptos expresados. 

 

 Juan E. Flores: 

 ¿Cuál es tu apreciación de los conceptos generales de la conversación entre el Padre 

Jesús Llorenti y el anciano Toto Salcedo de Ekklesía ante las cámaras de Católica 

Televisión Canal 18? 

 

 Moisés Chávez: 

 En primer lugar, así como nos preocupa que algunos cristianos acaparen el adjetivo 

de “catolicidad”, también nos preocupa que otros cristianos, digamos los evangélicos 

carismáticos y neo-pentecostales acaparen el apelativo de “cristianidad” o de fidelidad al 

evangelio con exclusión de los demás. 

 Sin lugar a dudas el estribillo de “yo no me avergüenzo del evangelio” que ha 

esgrimido el anciano Toto Salcedo no viene al caso. Porque yo tampoco me avergüenzo del 
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evangelio y no hago alarde de ello. Estoy seguro de que el Padre Llorenti tampoco se 

avergüenza del evangelio. Y tú, Juan Egberto Flores, ¿te avergüenzas del evangelio? 

 

 Juan E. Flores: 

 ¡Oh, no, no, no, no, no! ¡Por supuesto que no! De lo que sí me avergüenzo muchas 

veces es de ciertos evangélicos. . . 

 

 Moisés Chávez: 

 Siguiendo con los aspectos generales de la conversación creo que la mayoría de los 

que somos cristianos por haber nacido en un país nominalmente cristiano conocemos algo 

de las doctrinas catequísticas católicas o de las doctrinas catequísticas evangélicas que 

incluyen los énfasis que derivan de la Reforma Protestante del Siglo 16 así como otras que 

derivan de diferentes vertientes y tradiciones evangélicas. De modo que tratar de esos temas 

muchas veces conflictivos, primero en la iglesia y luego en la radio y en la televisión llega a 

hartar y a empachar, ¿no te parece? 

 

 Juan E. Flores: 

 Así es. Estamos frente al caso de una apologética confesional desgastada y caduca. 

 

 Moisés Chávez: 

 Creo que muchas iglesias evangélicas han desvirtuado su énfasis evangélico que es 

kerymático o proclamativo, y han adoptado como bandera un énfasis totalmente 

apologético que colinda con el lavado cerebral. En cierta medida es buena la actividad 

apologética, pero como dice el refrán: “Bueno es culantro pero no tanto.” 

 A eso se debe que el diálogo evangélico-católico sea un disco rayado de temas 

como la Virgen, la challa, el ekeko, la defensa de las alabatones, etc., esgrimiendo textos de 

prueba sobre bases interpretativas que colindan con la manipulación. 

 Pero hay que recalcar con honestidad que así como son los evangélicos los que 

esgrimen una postura apologética, son también ellos los que asumen una actitud agresiva y 

muchas veces irrespetuosa. Es muy triste que en una época como la nuestra de tanta libertad 

y de ambiente ecuménico sincero se esté tratando de provocar una guerra religiosa, una 

caza de brujas, una nueva inquisición ⎯esta vez una inquisición evangélica⎯, y una total 

falta de respeto por las personas. 

 

 Juan E. Flores: 

 ¿Alguna de las partes del diálogo del Padre Llorenti y del anciano Toto Salcedo te 

ha impactado en especial? ¿Qué opinión te merece el Padre Jesús Llorenti? 

 

 Moisés Chávez: 

 Es la primera vez que escucho al Padre Llorenti, y me ha causado una grata 

impresión. Creo que mediante la conversación con el anciano Toto Salcedo ha alcanzado 

logros tangibles en el diálogo teológico en La Paz y en toda Bolivia. 

 Quiero confesarte que me han gustado sus “papas calientes” mucho más que el 

frugal menú del anciano Salcedo, que es el menú de Marcelino: “Pan y vino.” Creo que el 
Padre Llorenti ha tenido logros tangibles en Corpus Christi, como los siguientes: 
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 1. En primer lugar ha tenido el coraje, el valor, de señalar una masiva y constante 

campaña de agresión de parte del Canal 27 Cristo TV contra otras confesiones religiosas, 

mayormente la católica, y también contra las denominaciones evangélicas. 

 Honestamente, muchos evangélicos que nos dedicamos a testificar del Señor y de su 

Santa Palabra estamos en desacuerdo con la postura de agresión adoptada por este tipo de 

gente de la televisión evangélica. El evangelio tiene un contenido conciliador, una 

estrategia no pasiva pero sí pacifista. Por algo ha dicho el Señor: “Bienaventurados los que 

hacen la paz, porque ellos serán llamados hijos de Dios” (Mateo 5:9). 

 

 2. En segundo lugar, el Padre Llorenti ha logrado subrayar un hecho que hace 

tiempo estamos tratando de aclarar los Bienpensantes, y en cierta manera también el 

hermano Carlos D. Mesa Gisbert: Que el anciano Toto Salcedo sólo representa a Ekklesía y 

no a la comunidad de evangélicos formada por muchas denominaciones. 

 Nosotros debemos añadir a ello que Ekklesía es una iglesia evangélica que con igual 

insistencia que agrede a la confesión católica también agrede a otras comunidades 

evangélicas tanto desde la Casa de la Casa como a través de la televisión. 

 Desde el punto de vista cultural podemos definir a Ekklesía como una iglesia 

carismática o neo-pentecostal con énfasis en la Teología de la Restauración y en la 

Teología de la Prosperidad, ambas rechazadas por todas las comunidades evangélicas, de 

manera especial por los evangélicos auténticamente pentecostales y por las Asambleas de 

Dios, como lo estipula la siguiente declaración del periódico, Asambleas, Informativo 

Oficial de las Asambleas de Dios del Perú (Número 005, 1999, Pág. 19), publica el 

siguiente memorial: 

 

 Las Asambleas de Dios del Perú no brindan ningún respaldo ni mantienen relación 

alguna con predicadores carismáticos como Benny Hinn, Moris Cerullo, Oral Roberts, 

John Osteen, Antonio San Cristóbal, Rony Chaves, Marcelino Salazar, entre otros, quienes 

son duramente cuestionados por predicar herejías como la Confesión Positiva, la Teología 

de la Prosperidad, la Teología de la Restauración del Tabernáculo de David, la Teología 

de la Guerra Espiritual, etc. 

 

* * * 

 

 En el tiempo que me ha tocado vivir en Bolivia he adquirido la impresión de que 

Ekklesía, gracias a su poderío electrónico, ha intentado asumir un sitial protagónico a la 

cabeza de todas las agrupaciones evangélicas. De la misma manera, el hermano Salcedo me 

ha dado la impresión de haber querido erigirse como el teólogo representativo del 

protestantismo boliviano, una especie de papa evangélico. Pero lamento opinar que tanto 

Ekklesía como Salcedo y el Canal 27 venden una versión distorsionada del evangelio con la 

cual discrepan la mayoría de los evangélicos aunque no tengan los medios para hacer oír su 

voz. 

 

 3. En tercer lugar, el Padre Llorenti también ha tenido el valor de señalar que existe 

un cordón umbilical entre Estados Unidos y Ekklesía, y el Canal 27 Cristo TV, aunque el 

anciano Toto haya intentado desmentirlo. 
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 En realidad, dicha vinculación es un sub-producto negativo ⎯entre otros factores 

positivos⎯ de las misiones anglosajonas con base en Estados Unidos, y es resultado de una 

deficiente misionología. De veras, esto nos ha hecho mucho daño a los evangélicos en los 

países del Tercer Mundo, particularmente en la América Latina. 

 Dicha vinculación nos ha presentado un evangelio “nuevo, de paquete”, y nos ha 

alienado y nos ha acomplejado. A causa de esto muchos evangélicos hemos experimentado 

una confusión de valores. 

 Pero en nuestra época, e interesantemente tras el colapso de la Teología de la 

Liberación, cuando los evangélicos en la mayoría de los países latinoamericanos 

recuperamos nuestra identidad y nuestros valores culturales evangélicos, es triste que surjan 

grupos evangélicos alienados que operan como factores alienantes a raíz de su acceso a los 

medios de comunicación. 

 El anciano Toto Salcedo quisiera negar esto, pero es un hecho que en un país 

hispano-aymara-quechua como Bolivia es ridículo predicar el evangelio en inglés y 

transmitir música neo-cristiana envasada en Estados Unidos, e implantar programas de 

recaudación financiera de Estados Unidos diseñados por la Trinity Broadcasting Network y 

por Enlace TV, como es el caso de las alabatones. 

 

 4. En cuarto lugar, el Padre Llorenti ha esgrimido valiente y ortodoxamente las 

Escrituras para poner los puntos sobre las íes en lo que respecta a la política recaudadora de 

Ekklesía y de Canal 27 Cristo TV, tema acerca del cual trataremos ampliamente más 

adelante desde nuestra perspectiva evangélica. 

 

 Juan E. Flores: 

 El programa “Cuando las papas queman” en Corpus Christi representa ciertos logros 

positivos en el diálogo, particularmente de parte del anciano Toto Salcedo. Para empezar, él 

ha aceptado participar en este diálogo fuera de su propio canal. Aparte de esto, ¿has 

observado algún proceso positivo en la teología del anciano? 

 

 Moisés Chávez: 

 Sí, he observado algunos avances en su postura y en su enfoque teológico, 

particularmente en dos aspectos: 

 

 1. En primer lugar, ha llegado a reconocer, aunque tímidamente, que diversas 

comunidades que se autodefinen como “cristianas”, y que nadie tiene el derecho de negar 

su cristiandad, tienen sus propios valores culturales y doctrinales, y su respectiva dignidad 

y sensibilidad. 

 Este es un buen punto de partida. Si en el pasado, y aun en el presente, los católicos 

han cometido excesos respecto de nosotros, los evangélicos, eso no es razón para que en el 

presente los evangélicos les agredamos sólo porque contamos con los medios para hacerlo. 

 Lo mismo podemos decir respecto de las demás iglesias evangélicas que no 

concuerdan con Ekklesía y que no tienen los medios para expresar esta discordancia, ni 

tampoco juzgan necesario hacerlo porque están más ocupados en las cosas del evangelio. 

 Sin duda, esto es un avance y les exhortamos a nuestros hermanos de Ekklesía, la 

iglesia que lidera nuestro hermano Toto Salcedo, a ser más respetuosos, sabios y prudentes 

así como su anciano y líder está demostrando hacerlo últimamente. 
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 Al decir esto nos referimos también a todas las llamadas telefónicas que nos hace la 

gente de Ekklesía que considera que en el espacio radial de “Los Bienpensantes” nos 

ocupamos exclusivamente de su “anciano” y prepotentemente intentan sacarnos del dial, y 

si no lo logran terminan insultándonos y amenazándonos con su artillería de guerra 

espiritual. 

 Uno de esos hermanitos que siempre nos llama y nos pide que le sugiramos qué 

cosas pedir en oración por su “anciano Toto Salcedo” pensó que cuando nuestra hijita 

pequeña trajo su gatita “Tota” a la cabina de “Los Bienpesantes”, le estábamos faltando el 

respeto a “su anciano Toto”. 

 En realidad, yo no sé quién le puso a la gatita el nombre de “Tota”, pues a mi hijita 

se la prestaron con nombre y todo. Además, nadie tiene el derecho de juzgar que el hecho 

de que la niña traiga a la cabina su gatita prestada, siendo que nuestro departamento está al 

lado de las instalaciones de Radio “La Cruz del Sur”, haya sido planeado con el propósito 

de burlarnos de nuestro amado hermano Toto Salcedo. Simplemente la niña entró a la 

cabina, como lo hace a menudo, con su linda gatita en sus brazos. 

 

 2. En segundo lugar, el anciano Toto Salcedo, en el programa “Cuando las papas 

queman”, públicamente abjuró de la Teología de la Prosperidad de John Avanzini diciendo 

que no estaba de acuerdo con ella. 

 ¡Atención, pueblo de Ekklesía! ¡Para vosotros la Teología de la Prosperidad ya no 

constituye una papa que quema! 

 Gracias a Dios esta nueva postura acerca más al anciano y a Ekklesía al resto de las 

iglesias de la comunidad evangélica. 

 Ahora bien, para dar relevancia a esta declaración pública el anciano tiene que hacer 

algunas buenas obras que corroboren y demuestren su nueva fe: 

 a) El anciano Toto tiene que desterrar y quemar todos sus libros de John Avanzini 

sobre la Teología de la Prosperidad que se venden y se recomiendan en Ekklesía, como por 

ejemplo, Ciento por uno: La manifestación de su cosecha financiera, por ser una distorsión 

de la doctrina bíblica. 

 b) Ekklesía debe desterrar para siempre de su santuario al brujo chileno, Darío 

Salas, tanto a su persona como a sus folletos de porquería, que digo, de brujería. 

 Permítanme citar un párrafo de un documento que difundimos en el programa de 

“Los Bienpensantes” con motivo de las reiteradas apariciones del brujo Darío Salas en 

Cristo TV Canal 27: 

 

 Así responde el programa de “Los Bienpensantes” a cuantos están hartos de 

predicadores que han convertido el evangelio en un ataque surtido y de estafadores que 

practican la simonía ⎯es decir, la compra-venta de los dones del Espíritu Santo⎯ 

disimulando la transacción con un alto pago en “verdes” (dólares) como derecho de 

entrada al show. 

 Semejantes hechos delictivos han motivado en los círculos del gobierno la iniciativa 

de intervenir tributariamente las finanzas de las iglesias evangélicas atentando contra la 

libertad que la mayoría de los evangélicos honramos. Se ha intentado matar la vaca 

cuando lo que hay que matar es la garrapata. 
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 c) Para consumar el hecho de la abjuración de la Teología de la Prosperidad, Cristo 

TV debe renunciar a las alabatones pues en lugar de ser un medio para enseñar al pueblo la 

mayordomía constituyen un insulto a las demás iglesias evangélicas y al público boliviano 

en general. 

 Justamente, mediante las alabatones se propaga la Teología de la Prosperidad como 

dijo una televidente en el programa “Cuando las papas queman”: “Aunque la gente de 

Canal 27 Cristo TV dicen que no están de acuerdo con la Teología de la Prosperidad y no lo 

enseñan, sí que lo practican.” 

 

 3. En tercer lugar, el anciano Toto Salcedo reconoció públicamente en “Cuando las 

papas queman” que sí es posible la salvación dentro de la Iglesia Católica porque le dijo al 

Padre Llorenti que quiera o no quiera él va a caminar junto con Toto Salcedo en las calles 

de oro del cielo ⎯seguramente con sus coronas de oro y sus respectivos Rolls Royce⎯. 

Aunque estoy seguro que el Padre Jesús Llorenti, haciendo honor a su nombre, va a preferir 

movilizarse en burro nomás. 

 

 Juan E. Flores: 

 Creo que el Padre Llorenti condujo el programa, “Cuando las papas queman” de 

manera decente y alturada. Pero a tu criterio, ¿se esquivaron algunos temas? ¿Le faltó algo 

al diálogo? 

 

 Moisés Chávez: 

 Hubo temas que aunque fueron planteados no tuvieron eco. Creo que fue porque los 

programas televisados tienen más limitaciones de tiempo. 

 Entre los temas que se mencionaron, pero no se tocaron, tenemos los siguientes: 

 

 a) El tema de la pobreza como maldición. 

 Me alegró escuchar a mi hermano Toto Salcedo cuando abjuraba a la Teología de la 

Prosperidad, pero quedé desilusionado al verle retroceder al respecto cuando una señora 

que estaba viendo el programa preguntó acerca de la predicación en las alabatones respecto 

de que la pobreza es una maldición. El anciano Salcedo reiteró esta doctrina de la Teología 

de la Prosperidad manipulando el texto de Deuteronomio 28 sobre las bendiciones y 

maldiciones. Me hubiera gustado, más bien, que manipulara el texto del libro de Rut o del 

libro de Job. 

 

 b) El tema de las orgías espirituales 

 Este tema, planteado por otro televidente, no fue tocado en absoluto. 

 El que lo planteó citó las palabras de Amós 4:4 que dicen: “¡Vayan a Betel y 

pequen, ya que eso es lo que a ustedes les encanta!” 

 Con esta cita aludía al fenómeno de las orgías espirituales que han sido confundidas 

en las congregaciones carismáticas con la verdadera alabanza y adoración pero que el 

analista israelí Amikam Tavor ha definido como “pura masturbación espiritual” (hebreo: 

masturbatsia rujanít). 

 No quisiera pasar de largo este punto mencionando otra cita de Amós, y el que lee 
entienda. Así dice Amós 5:21-24: 
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 “Aborrezco vuestras festividades y no me huelen bien vuestras asambleas festivas. 

Aunque me ofrezcáis vuestros holocaustos y ofrendas vegetales, no las aceptaré, ni miraré 

vuestros sacrificios de paz de animales engordados. 

 “¡Quita de mí el bullicio de tus canciones, pues no escucharé las salmodias de tus 

instrumentos!   

 “Más bien, corra el derecho como agua, y la justicia como arroyo permanente. 

 

 3. El tema del evangelio como motivo de orgullo 

 Los evangélicos citamos a menudo las palabras del Apóstol Pablo en Romanos 1:16 

como tubo de escape. Decimos: “No me avergüenzo del evangelio.” 

 Estas mismas palabras citó al final de la entrevista nuestro hermano Salcedo. Y 

como él, muchos evangélicos interpretamos estas palabras en el sentido de no 

avergonzarnos de ser evangélicos. Pero para Pablo no significaba esto, porque Pablo no era 

evangélico, sino judío. Para él estas palabras no significan que el evangélico tiene que ser 

altanero, atrevido, inoportuno; porque el evangelio no es una sub-cultura, aunque como 

afirma John Stott, sí es una “contra-cultura” y un factor de cambio. 

 Para Pablo, no avergonzarse del evangelio significaba vestirse del poder 

transformador del evangelio, lo que lo constituía no en un agresor sino en un “deudor”, 

tanto ante los griegos como ante los bárbaros, tanto a sabios como a ignorantes, tanto a 

judíos como a romanos. El concebía su misionología como una deuda que tiene que pagar a 

la humanidad por el hecho de haber sido hecho más humano como efecto del amor de Dios 

que es el núcleo del mensaje del evangelio. 

 

 Juan E. Flores: 

 ¿Y el tema de las alabatones? ¿No lo tocaron? 

 

 Moisés Chávez: 

 Este es el tema que el público quisiera que sea enfocado con valor y honestidad. 

Pero por diversos motivos, me parece que este tema siempre es dejado en la olla junto con 

las papas a medio sancochar. 

 

 Juan E. Flores: 

 Se ha tocado este tema tímidamente, quizás porque es difícil que el Padre Jesús 

Llorenti tenga que asumir una postura crítica de los evangélicos de Ekklesía y del Canal 27 

Cristo TV. 

 Este tema está en el corazón de la Teología de la Prosperidad, o al revés, la Teología 

de la Prosperidad está en el corazón de las alabatones. . . 

 

 Moisés Chávez: 

 Así es, Juan. Quizás la Teología de la Prosperidad ha ocasionado más daño 

psicológico y descalabro espiritual en la comunidad evangélica que cualquier otra 

enseñanza herética porque no sólo ha hundido a muchos evangélicos ingenuos en deudas y 

crisis financieras, sino que encima les ha impuesto la carga de la culpabilidad en el sentido 

de que Dios no les prospera a causa de su escasa fe. Quizás en otra ocasión deberíamos 

referirnos a este tema con más propiedad. 
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 Juan E. Flores: 

 Así es, hermano Moisés. Debemos tocar este tema con más amplitud desde la 

tribuna de “Los Bienpensantes”. Pero algo podemos adelantar ahora para satisfacer la 

inquietud de los bienpensantes. ¿Qué opinión te merecen las alabatones? 

 Moisés Chávez: 

 Permite que me refiera a las alabatones como si fueran una novedad, para poder 

exponer mejor los conceptos. 

 

 1. Las alabatones (en inglés, praise-a-thon o maratón de alabanzas son una 

modalidad de levantar fondos que imitan las teletones que mediante el recurso de la 

televisión en su apertura al público son organizadas para levantar fondos para diversos 

motivos como la ayuda a los hospitales para niños con discapacidad física. 

 

 2. Las alabatones han sido diseñadas y propugnadas por Paul Crouch y los 

fundadores de Trinity Broadcasting Network (TBN) obedeciendo a los lineamientos de la 

Teología de la Prosperidad, del Movimiento de Fe, y de la teología de la Confesión 

Positiva, catalogadas por Hank Hanegraaff, el autor del libro, Cristianismo en crisis, como 

aberraciones teológicas. 

 Las alabatones propalan los slogans de la Confesión Positiva, como el enunciado 

por Essek William Kenyon que dice: “Lo que yo afirmo, eso llego a poseer.” O el 

enunciado por Frederik K. C. Price que dice: “¡Menciónalo y agárralo!” (en inglés: Name it 

and grab it!) 

 Algo de este vocabulario se le ha pegado a nuestro amado hermano Toto que como 

dijo un expectador del programa “Cuando las papas queman”, expresa una teología 

mercantilista. Quizás por eso él abusa del término “agarrar”: Agarrar la Biblia, agarrar las 

ofrendas, agarrar el perfume, agarrar las joyas de la gente, etc. 

 

 3. Las alabatones son una especie de indulgencias modernas, una versión evangélica 

de la venta de indulgencias como se hacía en el Siglo 16. Es verdad que no prometen la 

salvación eterna ⎯que en realidad no les importa mucho a muchos evangélicos⎯, pero sí 

promete milagros y prosperidad material a cambio de ofrendas y de donativos. 

 

 4. Uno de los criterios que están en el sustrato de la organización de las alabatones 

es la premisa de que el público merece ser explotado, o que la empresa del evangelio tiene 

facultades para llevar a cabo la explotación religiosa. 

 Este criterio es indigno del evangelio de Jesús y es contrario a la ética universal. 

 Hay hermanos en Cristo que se aferran al pasaje de Lucas 16:9 para sustentar la 

base de las alabatones. En realidad, en esta cita tenemos un ejemplo de la ironía de Jesús 

quien se refiere a los ricos cuyas riquezas pueden llegar a faltar. Jesús alaba al rico que 

también usa sus riquezas para causas eternas. Es verdad que a las riquezas en general llama 

“riquezas de injusticia” porque se adquieren e incrementan con un mayor o menor 

porcentaje de explotación humana aunque fuera de modo no intencional ni consciente, pero 

siempre dependiente del sistema y de la estructura de las estructuras socio-económicas 

vigentes. 
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 5. Al ser ampliamente difundido el levantamiento de fondos por medio de la 

televisión, acompañado por la continua música, baile y el performance de animadores y de 

personas que esperan las llamadas y las promesas de los que son movidos a hacerlas, llega a 

convertirse en manipulación del público de expectadores por pocos individuos y en un 

franco abuso de la libertad religiosa que gracias a Dios los evangélicos hemos conquistado 

en nuestros países latinoamericanos. 

 

 6. Las alabatones, tanto por su insistente prédica que seduce a los codiciosos, como 

por su música y duración (días y noches enteras) constituyen una especie de lavado cerebral 

que le dan la razón a Karl Marx para catalogar a este tipo de religiones como “opio de los 

pueblos”. 

 Los evangélicos que criticamos a los católicos por rezar el rosario, también tenemos 

un rosario de menor calidad: La letra repetitiva de vuestro rock cristiano desposeído de 

mensaje inteligente e inteligible, pero saturado de excitación sexual y ademanes de 

violencia. 

 

 7. El promocionado sistema de pledges, de hacer votos prometiendo dar en el futuro 

una cierta suma de dinero a los organizadores de las alabatones, dinero que en el presente 

se tiene o no se tiene, es fuente de constantes humillaciones, extorsiones, execraciones y 

maldiciones. Porque si llamaste por teléfono y diste el número de tu teléfono y la dirección 

de tu casa, ten por cierto que no te los quitarás de encima ni habrá manera de escapar de sus 

cobradores. 

 Este sistema de finanzas para la empresa del evangelio está explícitamente 

prohibido por la Biblia. En 2 Corintios 8:12 está escrito: “Porque si primero se tiene 

dispuesta la voluntad (digamos de dar ofrendas a los organizadores de las alabatones) se 

acepta según lo que uno tenga; no según lo que no tenga.” 

Los evangélicos que hacen votos en las alabatones deberían meditar en las palabras 

de Proverbios 20:25 que dicen: “Es una trampa para el hombre declarar a la ligera algo 

como consagrado y reflexionar sólo después de haber hecho los votos.” 

El sistema de pledges forma parte de la fibra del cordón umbilical de la influencia 

norteamericana en la Teología de la Prosperidad y en las alabatones. 

 

 8. La empresa de la predicación del evangelio que Jesús comisionó es una empresa 

divino-humana que ha sido encargada a los discípulos, es decir, a los que están 

comprometidos con el evangelio. El levantamiento de fondos por medio de las alabatones 

no es ético ni bíblico, porque apela tanto a creyentes como a no creyentes por igual con 

promesas mentirosas de recompensas materiales producto de las oraciones de los 

organizadores de las alabatones. 

 

 9. Por lo mismo, las alabatones no tienen resultados positivos notables para la causa 

de la difusión del evangelio. En otras palabras, las alabatones no contribuyen al crecimiento 

de la iglesia sino más bien a su engordamiento como consecuencia del maldito colesterol 

espiritual y de la celulitis delatora. 
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 10. Finalmente, las alabatones benefician a otras empresas que podemos catalogar 

como avodáh zaráh o “culto extraño”. 

 De Paul Crouch, el padre de las alabatones y de Trinity Broadcasting Network, 

anota Hank Hanegraaff en su libro, Cristianismo en crisis, páginas 37 y 38, que él puede 

conseguir tanto como 50 millones de dólares mediante una simple Praise-a-thon o 

alabatón.  

 Lo que muchos no saben es que parte de ese dinero TBN dedica a promover a 

grupos sectarios y a individuos como Benny Hinn que no sólo niegan la Trinidad sino que 

identifican esta doctrina como una declaración pagana. Evidentemente, es una ironía que 

una cadena nacional de transmisiones se llame “Trinity”, y que al mismo tiempo promueva 

doctrinas anti-trinitarias. 

 

 Juan E. Flores: 

 Muy controversial es eso de que las alabatones no contribuyan al crecimiento de la 

Iglesia Evangélica, pero de ello trataremos en otra ocasión. Yo sólo añadiré que fue muy 

oportuna la cita que hizo el Padre Jesús Llorenti de Lucas 6:24 que dice: “¡Ay de vosotros, 

los ricos, porque estáis recibiendo vuestro consuelo!” 

 Esto contrasta radicalmente con la interpretación de Toto Salcedo de las palabras del 

Apóstol Pablo respecto de que “por amor a nosotros Jesús se hizo pobre, para que por su 

pobreza fuésemos enriquecidos”. 

 

 Moisés Chávez: 

 De los promotores de las alabatones podemos decir que por amor a nosotros ellos se 

hicieron ricos, para que nosotros, por su riqueza, fuésemos empobrecidos. 

 

 Juan E. Flores: 

 ¡Muchas gracias, hermano Moisés! ¡Y muchas gracias a todos los Bienpensantes 

por acompañarnos este sábado en “La Tertulia de los Bienpensantes”! 
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VISTA PARCIAL DE LA BIBLIOTECA INTELIGENTE 

Y DEL MUSEO DE LA BIBLIA DEL CEBCAR 

Al pie, empastados en color azul, están los originales de la Biblia RVA 

y de la Biblia Decodificada 
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